

Zeitschrift: Elemente der Mathematik
Herausgeber: Schweizerische Mathematische Gesellschaft
Band: 49 (1994)

Artikel: Über die Kreise, welche aus drei Geraden Strecken vorgegebener Länge herausschneiden
Autor: Stärk, Roland
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-45428>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 13.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Über die Kreise, welche aus drei Geraden Strecken vorgegebener Länge herausschneiden

Roland Stärk

Roland Stärk studierte an der ETH Zürich. Nach der Promotion zum Dr. sc. math. im Jahre 1963 wurde er Lehrer an der Kantonsschule Schaffhausen. Er ist Verfasser eines Lehrbuches der Darstellenden Geometrie. Sein mathematisches Lieblingsgebiet ist die Elementargeometrie.

Neben dem Umkreis gibt es bei einem Dreieck noch drei weitere Kreise, welche aus den Seitengeraden Strecken herausschneiden, die gleich lang sind wie die Dreiecksseiten. Dies wurde kürzlich von *L. Stammel* in [2] untersucht mit dem überraschenden Resultat, dass die Mittelpunkte dieser drei Kreise ein gleichseitiges Dreieck bilden.

Es dürfte den Leser vielleicht interessieren, wie sich dieser Sachverhalt auf kurzem Wege, ohne grosse analytische Rechnung, herleiten lässt.

Als bekannt setzen wir die folgenden drei in der Schule oft bewiesenen Sätze über gleichseitige Hyperbeln voraus:

Hilfssatz 1: *Der Höhenschnittpunkt einer einer gleichseitigen Hyperbel eingeschriebenen Dreiecks liegt auch auf der Hyperbel.*

Hilfssatz 2: *Der Feuerbachkreis eines einer gleichseitigen Hyperbel eingeschriebenen Dreiecks geht durch das Zentrum der Hyperbel.*

Hilfssatz 3: *Der geometrische Ort aller Punkte, für welche die Differenz der Quadrate der Abstände von zwei nicht parallelen Geraden konstant ist, ist eine gleichseitige Hy-*

Die Kreise, die aus den Seiten eines Dreiecks Strecken herausschneiden, deren Längen mit den Längen der Dreiecksseiten übereinstimmen, wurden kürzlich von Ludwig Stammel (siehe El. Math. 47 (1992), 158–168) genauer untersucht. Dabei wurde gezeigt, dass die Mittelpunkte der drei vom Umkreis des Dreiecks verschiedenen derartigen Kreise ein gleichseitiges Dreieck bilden. Im vorliegenden Beitrag, der durch Stammels Arbeit angeregt worden ist, ordnet Roland Stärk dieses Resultat in das dichte Netzwerk von Begriffen und Sätzen der Elementargeometrie ein. Er gibt einen Beweis an, der nur elementargeometrische Methoden verwendet und der ohne grosse analytische Rechnungen auskommt. *ust*

perbel mit den Winkelhalbierenden der beiden Geraden als Asymptoten. (Sie artet aus, wenn die Konstante Null ist).

Ferner benützen wir den Begriff des orthozentrischen Vierecks [1]:

Vier Punkte bilden die Ecken eines orthozentrischen Vierecks, wenn jeder von ihnen der Höhenschnittpunkt des Dreiecks ist, das durch die drei anderen gebildet wird. Die durch je drei Ecken eines orthozentrischen Vierecks gebildeten Dreiecke haben alle denselben Feuerbachkreis. Man nennt seinen Mittelpunkt den Feuerbachpunkt des orthozentrischen Vierecks.

Wenn nun ein Kreis aus der Seitengeraden BC eines Dreiecks ABC eine Strecke der Länge u , aus der Geraden CA eine Strecke der Länge v und aus AB eine Strecke der Länge w herausschneidet, dann gilt für die Abstände d_2, d_3 seines Mittelpunkts M von den Geraden CA, AB die Formel $d_2^2 + (v/2)^2 = d_3^2 + (w/2)^2$. M liegt auf der durch den Hilfssatz 3 erklärten gleichseitigen Hyperbel h_A für die Konstante $d_2^2 - d_3^2 = \frac{1}{4}(w^2 - v^2)$. Ihre Asymptoten sind die durch A laufenden Winkelhalbierenden des Dreiecks. Wir nennen h_A die zu den Streckenlängen v und w gehörende Hyperbel der Geraden CA und AB . Ebenso liegt M auf der zu den Streckenlängen w und u gehörenden Hyperbel h_B der Geraden AB und BC und auf der zu den Streckenlängen u und v gehörenden Hyperbel h_C von BC und CA . Zwei Hyperbeln schneiden sich in vier Punkten. Unter welchen Bedingungen in unserem Fall nicht alle Schnittpunkte reell sind, soll hier nicht untersucht werden. Die Schnittpunkte M_1, M_2, M_3, M_4 von h_A und h_B sind nun also die Mittelpunkte der Kreise, die aus den Dreiecksseitengeraden die vorgegebenen Strecken herausschneiden. Sie gehören auch zu h_C .

Nun betrachte man drei der Punkte M . Nach dem Hilfssatz 1 liegt der Höhenschnittpunkt des durch sie gebildeten Dreiecks auch auf h_A, h_B und h_C . Er ist daher der vierte Punkt M . Die Punkte M bilden ein orthozentrisches Viereck. Nach dem Hilfssatz 2 geht der Feuerbachkreis dieses Vierecks durch A, B und C .

Satz: *Die Mittelpunkte der vier Kreise, welche aus den Seitengeraden eines Dreiecks Strecken vorgegebener Länge herausschneiden, sind die Ecken eines orthozentrischen Vierecks, dessen Feuerbachkreis der Umkreis des Dreiecks ist.*

Wählt man für u, v, w gerade die Seitenlängen des Dreiecks, so ist einer der vier Kreise der Umkreis des Dreiecks. Der Umkreismittelpunkt ist dann gleichzeitig Ecke und Feuerbachpunkt des orthozentrischen Vierecks. Das geht nur, wenn die drei anderen Ecken ein gleichseitiges Dreieck bilden.

Die in [2] als "Mittenhyperbel" bezeichnete Hyperbel eines Dreiecks ABC enthält übrigens auch den Lemoinepunkt des Dreiecks, und ihr Zentrum ist der Berührungs punkt des Umkreises mit dem Feuerbachkreis des durch die Umkreistangenten in A, B, C gebildeten Dreiecks.

Literatur

- [1] Johnson R.A.: Advanced Euclidean Geometry. Dover Publications Inc., New York 1960.
- [2] Stammmer L.: Dreiecks-Proportionalschnittkreise, ihre Mittenhyperbel und ein Pendant zum Satz von Morley. El.Math. 47 (1992). Birkhäuser Verlag, Basel.